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部活動の地域移行についてのご意見をお願いします。回答者 107のうちの記述 

1 
教員の負担が減り、子どもも専門の方に指導してもらえるので、よいと思う。 

2 
教員の日々の残業と休日出勤を減らすことができて良い。また全く経験知識のない教員よ

りも高い技術指導が期待できるので生徒にとってもメリットがある。 

3 
地域移行の早期実現に期待します。 

4 
さまざまな課題があるが早急に進めていかなければならない。 

5 
少しでも現場の負担を減らすために、早く地域移行していただきたいです。切実に思いま

す。部活動を見たい人は引き続きしたら良いと思います。 



6 
部活で生徒が得るものは多いと思うが、放課後をすべて指導に充てることで授業準備が

おろそかになっていると日々感じるので、早く地域に移行していければいいと思う。 

7 賛成です。また地域移行に伴い、そこでもスポーツの指導をしたいと思います。 

8 
早急に進めて欲しい 

9 早く進めるべきです。移行がうまくいかないところは廃止でいいと思います。 

10 
一刻も早く部活廃止すべきです。教員が多忙すぎるし、教員を目指す人が減っています。教

員は、授業が 1番です。それで採用されているはずです。 

11 
部活動が地域移行されることが，１日でも早く実現することを期待しております。 

12 
部活動の負担はどうしても大きいので、段階的に/少しずつでも、移行によって改善してい

けるのであれば、ありがたいです。 

13 
教員の負担軽減として、部活動の地域移行をした方が良いと思う。部活動の指導は、厳密に

言えば教師の仕事では無いと思う。 

14 
土曜日も日曜日も大会があったりして、家族で過ごす時間が取れていないので、地域移行

に関しては大賛成です。 

15 
一刻も早く地域移行すべき。教員採用試験の倍率の低下が危機的に低くなっている現状か

ら、教員の負担をいち早く減らすべきである。 

16 

絶対に移行してほしい。また、移行してからも強制的に部活動に携わらなければならないよ

うな環境にならないように、きちんと決めてほしい。（ベテランの先生からの圧をやめてほ

しい。） 部活動の負担が多すぎる、学校がルールを守らない為に、保護者からのクレームや

生徒との関係がつくりにくい環境がある。今現在の私は学校と保護者の板挟み状態であ

る。そのような教員が周りにもいる。 部活動の地域移行について、早急に進めてほしい。 

部活動の全てを教員がしていくことに対して、ここまでしないといけないのか、と疑問に思

う。 モチベーションがないのに、結果は生まれない。だったら監督や指導者を変えて、やる

気のある人が、やりたいだけ指導に携わっていく方が、生徒の為になる。また、教員の為に

もなると思う。 

17 教員の負担軽減には必要なことだと考えます 

18 
勤務の適正化ということで言えば今は正常とは言えないと思うので進めていただきたい

と思います。 

19 
学校現場はもう限界なので地域移行が望ましい。昔からの慣習に縛られず、変えていくべ

き。 



20 

教員として本来必要な業務の妨げとなる部活動は、早く地域移行してほしい。試合なども

基本的にその方たちで回してもらうのが当たり前となるような方針にしてもらいたい。 

21 
教員の長時間労働が続いています。是非、地域の方の力をお借りして、部活動指導をお願

いいたいです。 

22 

部活動で救われた子どもがいます。しかし部活動で救われなかった教職員もいます。だれ

かの犠牲の上に成り立っている制度を 見直す時期が来たんだと思います。既存の制度に

頼らず、新たな取り組みから希望を見出せる。部活ではなく、スポーツ・文化にはそんな魅

力があるはずです。 

23 

地域移行するにしても教員の関わりというのは必須だと思います。 確かに部活動で多大

な負担があることもありますが、それ以上に生徒から教えてもらうこともたくさんありま

す。 何もかもを学校から切り離すのではなく、人員を増やすなどしてどうにかできないの

かなと感じます。 

24 

部活の種類によったり、学校の状況によったり一概に言えませんが、外部指導者の方にご指

導を柔軟にお願いできるシステムができるとありがたいと思います。もしくは、思い切って

部活そのものを学校と切り離して考えるシステムの構築をのぞみます。 

25 

現体制によって体育文化が維持されていると考えるので教員の負担軽減に関しては賛成

だが一概に言えないと考える。したがって私は地域移行よりも長時間の部活動禁止や教員

の手当の拡充を求めたい。 

26 

・部活動に関しては教員が自由に選べるようにすべきである。 ・もし教員が引き受けた場

合、適正な残業代を支払たり、主顧問の教員の校務分掌を減らすなども必要。 ・地域移行と

同時に、部活動をしていない教員の副業の解禁もしてほしい。 ・試合の数が多すぎる。ま

た、自分の学校の生徒がいない大会に審判をしに行った際、交通費以外支給されない。こ

のような状態で試合の運営をすべきでない。 

27 人を雇ってほしい。ボランティアでどうにかするには負担が大きすぎる。 

28 教職員の負担を減らし 地元を活性化させる為にも必要な事だと思う 

29 

地域移行になれば、予算が追いついていない、生徒管理ができない、などと言われていま

すが、部活動が負担になっている教員がたくさんいます。ぜひ地域移行がスムーズにいき

ますように。 

30 先生の負担が減る施策だと、助かると思います。 



31 

早急に地域移行を望みます。①なんの部活経験もない中で 4月の第一回目の職員会でそ

の年度に任される部活動を発表され，１年間その部を任され，精神的に大変な負担になって

いる。（私のように部活経験のない者は毎年部活動が変わる）②部活動内の保護者同士の

揉め事に挟まれることもあり、心身疲弊してしまっている。③放課後すぐに部活があり、問

題がある生徒と向かい合う時間や学習が遅れている生徒を支援するための時間を確保す

ることができない。④土・日も大会で自分の時間が全く取れない週もある。大会時期は学期

末と重なり事務処理が多忙な時期と重なり平日できない仕事を休日にしているので大変

苦しい。⑤各種大会の度に立て替えとなり多い月には１０万近くになるときもある。（領収書

がなければ支給されないため） 地域移行をするために高校入試制度についても広く深く

考えていかなくてはいけないことになるとは思うが働き方改革の観点からはしっかりと考

えることが必要だと思う。 教員を助けてほしい。 

32 

部活動が地域移行になるとどんな影響があるのか、また部活をしない生徒が増えるので

はないかと考えています。部活中怪我したら学校が処置して連絡をするなら、移行したこと

にはならないので、移行するなら完全な移行が望ましいのではと考えます。 

33 

私は東京都で 7年、徳島県で 7 年、計 14年間教諭として中学校に勤め、毎年部活動を主で

担当しています。 部活動は子どもたちの成長に大きく関わるもので、それ自体はなくては

ならないものだと思います。 しかし、働き方改革とは関係なく、現在の部活動の在り方に

は、かなり無理があるように思います。よって、地域移行は避けられないかと思います。 無

理がある理由としては ・勤務日ではない日に部活動をしなければ、教員のやる気がないよ

うに思うわれる雰囲気がある部活動がほとんどのため、部活動を行うことになる。また、大

会の参加は必然である。そのため、部活動はボランティアであるという設定に無理があ

る。 ・大会やコンクール等の次の日に教員が過労で休む傾向がある。部活動の疲労で年休

を使うことはおかしいし、他の教員に負担がかかることもおかしい。 ・50分 6 時間日課の

日がほとんどであり、生徒の放課は 16 時頃になる。そこから 2 時間部活動を行うと勤務時

間を大幅に超えてしまう。かといって 17時に終わると実質活動時間は 45分ほどになって

しまうので、勤務時間内には終わらせられない雰囲気がある。 ・部活動が原因で教材研究

や授業準備に少なからず弊害が出ている。 等です。 

34 

まず、部活動をしている時点で時間外勤務になるのに、適正な賃金が支払われていないの

がおかしい。また休日に大会等で長い時間引率しているのに、手当が 3000から 4000円な

のもおかしい。地域移行してもこの労働基準法違反な賃金しか支払わないのか？教員の貢

献の精神によって部活動が成り立っていることをまず理解すべき。そしてきちっとした対価

をまず支払うべき。 

35 
試合の運営を教員がしているので、その点はどうなるのか 

36 
土日の大会引率等がどのようになるのか心配である。 



37 

地域移行になった際に関わりたいかどうかは、私は仕事量と給金の釣り合いが取れている

か、仕事量の分担ができるか（部活をしながらも教材研究の時間を今よりも確保できるか）

によると考えている。また、責任の所在もどうなるか気になっている。 

38 
学校のなかでどうにかしようとするから、無理になる。各スポーツ協会がクラブチームを運

営しましょう。文化部は、それも協会があるので、頑張りましょう。 

39 

時と場合によると思うので 一律にどうこうできる問題ではないと思う。するなら国がき

ちんとスタイルを整えて トップダウンで実施しないと難しいのでは？ 当然 現場の状

況を鑑みたスタイルを作ることが大前提。 

40 

競技を高いレベルでしたい生徒はどの競技でもクラブに移行している。部活動に参加する

理由として競技性はそこまで求められていない。どちらかといえばなんらかの運動のため

に入部して続けているという側面が大きいのではないか。競技力を高めるための指導がし

たい先生は学校外のクラブやチームに指導にいけるようにし、専門競技でもない部活をも

ち平日の放課後や土日の時間を奪われている先生は、これまでの部活指導の時間を自身

の仕事をこなす時間や自分のための時間にするべき。 部活そのものの在り方を変えてい

かなければ、地域の指導員を導入しても誰のためにもならない。第一は子どものことを考

えるべきであり、日頃から関係を築けていない他人が部分的に部活を指導したところで問

題が多発するだろうし、最終的にその問題を解決するために尽力するのは学校の教員なの

ではないか。部活を学校から切り離し、放課後の時間に学校の施設を借りて行う地域スポー

ツという位置づけにしていけば、地域人材も活かせ，教員の負担軽減にもなり、子どもの活

動の場もつくることができると思う。 

41 
連携の難しさ、責任の所在について課題を感じます。 

42 

休日の部活動を地域の方にお任せできることは、大変ありがたいが、平日と休日とで同じ

部活名で指導者が変わると、方針の違いで指導がしにくくなりそう。あるいは！連携をとる

ためにさらに業務が増えそう。 平日と休日の部活動を全く別の組織として生徒募集する

などして、負担がないように配慮してほしい。 

43 

中学校・高校の部活動は明らかに教育の範囲を逸脱しており、学校のブラック化の 1 番の要

因となっています。もっと早くに学校と部活動を切り離すべきだったと思います。 

44 

部活動が教員の大きな負担になっていることは事実ですが、「それだけ」が現状を生み出

しているわけではありません。部活動に当てていた時間が浮いても、膨大な玉石混淆の業

務を抱えていることに変わりはありません。「地域移行をしたから、問題は解決された」とい

うふうに扱われないか不安ではあります。 



45 

教員の負担軽減という視点では賛成だが、部活動自体は学校で担当するべきだと思う。た

だ現在の部活は、土日や休日を含め、大会や練習が多すぎる。勤務時間内にできるシステ

ムになるなら、それが理想。 

46 
怪我や病気等万が一の時に責任がどうなるのかを明確にして周知して欲しい。 

47 

学校長や教頭からは何の説明もないですが、説明して欲しいなと思います。このことを知

らない教員は凄く多い。管理職のみならず、もっと周知できるように発信して欲しい。でな

いと、受け皿も集まらないと思う。 

48 
まだ方向性がはっきりしてないのでしょうが、進捗状況を逐一知りたい。でないと、どんな

ことがどこまで進んでるのかが分からず不安になる。 

49 
地域移行と簡単に言っても、誰がひきうけてくれるのか？報酬は？生徒が怪我をしたり事

故が起こったら？生徒指導は？３年以内になどできるのか？疑問だらけです。 

50 

人材確保が最重要。部活→社会体育としての完全な役割分離。教員を担当にし、給与を発

生させるパターンが考えられるが、働き方改革の観点から、そうなると本末転倒が想定さ

れる。移行措置の段階的な計画という形をとらず、システムとして出来上がったものを明示

すること必要かと思います。 

51 
水面下で動いており、現場の意見が反映されるか心配している。 

52 

地域移行となった際、教員はどこまで関わるのかよくわかりません。平日は教員が指導し、

土日だけ地域指導者が関わるというのは難しいのではないかと思います。 

53 

都市部と地方が同時展開では進まないと思う。人材確保の目処を早急に立てて、丁寧な説

明をしてもらいたい。保護者の負担額がどれくらいになるかわからないが、費用負担は出

来るだけ少なくして欲しい。 

54 

部活動の地域移行は、都会では可能かもしれませんが、人口減少の一途を辿っている地方

では指導者の人数が不足しているため、難しいと考えています。 その辺りをどのようにす

ればいいのか、ホームページ等の Q&A に記載していただけるとありがたいです。 

55 
教職員の負担軽減となる実現可能な形を作ってから現場におろしていただきたい。 

56 

教員の働き方改革の上では、必要だと思うが、全ての部活動で地域から指導者が得られる

のか疑問。また、週末だけ地域移行できても平日と週末で指導者が変わるのは、指導の一

貫性という意味でより指導者間の連携が求められる。 また、地域人材を選ぶ際、どの生徒

に対しても中立の立場でいる指導者を選ぶのは果たして可能なのか。様々な課題があっ

て、現実的には難しいと思う。 

57 どんな形にせよ、指導者の確保ができるかどうかが一番の問題です。 



58 
地域移行になった場合、統一した指導が徹底されるかが不安である 

59 
専門のスポーツかつ給料が発生するならばしたい。 もし給料が出なくても自分の趣味程

度の参加でいいならしたい 

60 
部活動の競技によっては地域差があること、どこまで指導員の方に責任があるのか、報酬

などの条件が良くなければ、お願いしづらい等の課題があると考える。 

61 

趣旨は理解できるが、現実問題として、全ての競技で均一に受け皿が確保できるかどうか、

また、保護者の経費負担が発生した場合、平等に指導の機会が確保できるかどうか等、

様々な問題が山積しているように感じる。 

62 
働き方改革で賛成ではあるが、学校側との連携を図れる外部コーチは確保できるのか。外

部コーチが見つからなかった場合はどうするのか。 

63 

部活動で救われている生徒もいるし、生徒指導上必要な場面も出てくる。部活動の地域移

行は賛成であるが、それと同時進行で生徒指導は警察や弁護士に任せるなどの他の対処

もするべきだ。教員の多忙化の原因に部活動の地域移行にばかりに目がいきすぎて、他の

ことは置き去りにされているように感じる。 

64 

学校と部活が繋がっていたから、子どもをいろいろな面からサポートできたと思う。 部活

動の良さは学校生活があっての部活動であると言うことを一番に教えられるものだと思

う。 

65 

部活＝生徒指導という考えや部活で生徒を掌握するという考え方を刷新する必要がある

と思います 依然として部活に熱心に関わる教員を取り立て、部活の人員配置が校務分掌

に大きく影響する風潮があります 

66 
生徒指導上、様々な弊害がある。 地域に指導者がいない。 

67 

地域の指導者により、礼儀や規律の指導が十分にできなくなる心配があります。勝利至上

主義にらなり、部活動の教育的効果が薄れないことを願います。 

68 

学校内で行われる部活動なので、地域移行が進んだとしても教員が関わる必要はあると

思う。 部活動での成長や生徒の様子を見ることも大切な生徒指導のひとつなので、それ

がなくなってしまうのは悲しい 

69 金銭面について知りたい 

70 
地域移行には賛成ですが、経済的に厳しい家庭の子どもたちも参加できるよう、行政から

の経済的な支援が必要だと思います。 

71 
小規模校ではチームが作れないこともあり、地域で作れるならありがたいです。ただ余分

な費用がかかったりすることが心配です。 



72 

学校から別の場所に移動する、費用負担が大きくなるなどの、子供たち側の負担が大きく

なりすぎないかが心配。 

73 
指導者の謝金とか財源はどうするのか。うまくいかないと思います。 

74 
民芸部の活動は、中学及び高校の部活動を通して、文化継承や地域おこしにも貢献してき

たこれまでの歴史があり、それなりに貢献してきた経緯 

 


